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وسأتحدث في هذه المقالة عن واحد من ذلك 
المكسورة«  الراء  المحرم »بتشديد  الثالوث 
تاركا  الكرام  علمائنا  فتاوى  من  المستقى 

الحديث عن البقية لمقالات قادمة. 
التصرفات  من  لكثير  التحريمية  المنطلقات  تلك  أول 
الطبيعية للمرأة في مجتمعاتنا هي قضية التشبه بالغرب 
الكافر، وذلك من خلال إطلاق عدد كبير من فتاوى التحريم 
للزي الفلاني أو الهيئة أو الطريقة الفلانية بحجة التشبه 
بالغرب والكفار وأن من فعلت ذلك فقد ارتكبت منكرا وإثما 
وأن عليها التوبة والاستغفار وذلك استنادا منهم لفهم حديث 
النبي عليه الصلاة والسلام »من تشبه بقوم فهو منهم« 
وغيره من أحاديث النهي عن التشبه، ولقد أصدرت اللجنة 
الدائمة للإفتاء وأصدر كذلك كبار العلماء كالشيخ صالح 
الفوزان والشيخ عبدالله بن جبرين العديد من الفتاوى التي 
تحرم الكثير من الأمور الحياتية الطبيعية بالنسبة للمرأة 
بحجة التشبه بالكفار ولعلي أسوق بعض الأمثلة التي حرمت 
على المرأة أمورا عديدة بحجة التشبه ومن ذلك لبس التنورة 
وجمع شعر الرأس إلى فوق أو جمعه للخلف أو فرق شعر 
الرأس واستخدام المكاييج والمساحيق العصرية وتغيير 
لون الشعر ولبس البنطال والكاب وقصات الشعر ودبلة 
الخطوبة وفتح محلات الكوافير النسائية ولبس القلادة 
التي وضع اسم الله عليها وتطويل الأظافر وغير ذلك من 
الأمثلة الموجودة في كتب الفتاوى المتعلقة بالمرأة, بل إنه 
ومع تطور واستحداث الموضات ووسائل التجمل والأناقة 
والهيئات ونحو ذلك فلقد تصدى طلبة العلم لها بتحريمها 
لجهل الكبار بها ومن ذلك أن ألقى أحد المشايخ وهو أكاديمي 
يحمل شهادة علمية مرموقة وله باع واسع في تدريس 
العلوم الشرعية محاضرة خاصة لمدة ساعة ونصف عن 
التشبه وذكر فيها من الصور التي تحرم على المرأة »وضع 
الرموش الصناعية ووضع الأظافر الصناعية والرسم على 
الظهر أو البطن والنقش على العضد أو الكتف على شكل 
تنين تقليدا للمطربة الشهيرة مادونا وقصة المطربة شاكيرا 
ولباس الزفاف بهيئته المشهورة ولبس اللون الأبيض في 
الزفاف ووضع التاج على الرأس ..الخ« حتى أصبحت قضية 
التشبه تشكل هاجسا مخيفا جعلهم يحرصون على تتبع كل 
صغيرة وكبيرة, ولا أخفي القارئ أنه ومن شدة ذلك الهوس 
أن أحد العلماء الذين عاشوا سنين في هذا البلد سئل عن 
خروج النساء وهن يحملن حقائب في أيديهن فأجاب »أن 
ذلك من التشبه بأعداء الإسلام وان من تشبه بقوم فهو 

منهم«!!
إن مثل ذلك التوسع المقيت في تحريم الكثير من المباحات 
على المرأة بحجة التشبه بالغرب الكافر إنما جاء من خلل كبير 
في ضابط التشبه الذي نهى عنه النبي عليه السلام, فالنبي 
لم يضع ضابطا محددا بل المتتبع لسيرته وحياة الصحابة 
من بعده يدرك من خلال ذلك أن الذي نهينا عنه إنما هو 

ماكان من خصائصهم الدينية الخالصة وذلك 
مثل لبس الصليب أو ماكان شعارا لدينهم 
خصوصا أن مثل ذلك التوجيه النبوي يتناسب 
مع تلك المرحلة في التحذير من تقليد الكفار 
فالإسلام لم ينتشر في ذلك الوقت كما انتشر في وقتنا 
فانتفى بذلك ماكان يخشى منه من التشبه بهم بعد ذلك. 
ومع ذلك فقد كان النبي يلبس ألبسة الكفار فقد ثبت انه 
كان له جبة كسروانية يلبسها أي نسبة لكسرى, وكذلك لبس 

جبة رومية ولم ينه عن ذلك. 
وقال العلامة السيد محمد رشيد رضا معلقا على ذلك »بأن 
النبي لبس ماكان من أزياء الروم والمجوس وذلك يدل على 
أن الإسلام لم يفرض عليهم زيا معينا أو حرم عليهم زيا 
ما« الفتاوى 3/866 وفي السياق نفسه فقد قال شيخ الأزهر 
في زمانه الشيخ محمود شلتوت »بأن مشابهة المخالفين 
فيما تجري به العادات والأعراف فلاكراهة فيه ولاحرمة« 

الفتاوى229 . 
إن مثل هذه الأزمة التحريمية من قبل المفتين خصوصا 
مايتعلق بالمرأة إنما جاء من جراء نظرتهم المتشددة تجاه 
المرأة لذلك عندما يسأل أحدهم عن مثل هذه القضايا 
والتأثر  بالافتتان  ذلك  تقع في  التي  المرأة  تجده يصف 
بالغرب وبضعف الإيمان وفقدان الهوية الإسلامية والموالاة 
والتعظيم لهم والأمر كله لا يعدو كون تلك المرأة على سبيل 
المثال رغبت بالتجمل بآخر الموضات وهو أمر يتعلق بجمالها 
الجسدي وحتى لو تشبهت بأزيائهم وهيئاتهم فهل يعني 
أنها بمجرد فعل ذلك سيكون سببا في خروجها من الاسلام 

إلى الكفر!!
إنني بقدر عتبي على تلك الفتاوى فإنني اعتب على كثير 
من النساء في مجتمعنا والذين اعتادوا على إقحام الدين 
حتى في صغائر الأمور الحياتية ولذلك نلاحظ أن معظم 
المتصلين على برامج الفتاوى في القنوات الفضائية هم 
التفاصيل  الذين يسألون عن كثير من تلك  النساء  فئة 
المباحة والتي لم يحرمها الإسلام والتي أصبحت تتكرر في 
كل برنامج للفتاوى حتى أصبحت لغة السؤال لدى الكثير 
منهن بالاستفهام هل العمل الفلاني أو اللبس الفلاني حلال 
أو جائز ؟! وذلك بسبب ثقافة دينية تجاوزت أن الأصل في 
الأشياء والعادات الإباحة والطارئ عليها هو التحريم ليصبح 
الطارئ وهو التحريم أصلا راسخا والإباحة أمرا طارئا في 
شؤونهم الحياتية، وكم كنت أتمنى أن اسمع في يوم ما 
من النسوة المتصلات على تلك البرامج أسئلة حول القضايا 
المصيرية التي تتعلق بهن في المجتمع والتي تزداد يوما 

بعد يوم. 

وللحديث صلة..

عن /  »العربية.نت«

أضواء
المرأة وثالوث التحريم

عبد العزيز العلي

إن المتتبع للفتاوى المتعلقة بقضايا المرأة وشؤونها الحياتية والاجتماعية الصادرة 
من كبار العلماء ومن طلبة العلم يلحظ أنها وفي الغالب تنطلق من أحد ثلاث منطلقات 
رئيسية في تحريم الكثير من الأمور المتعلقة بالمرأة، وهذه الثلاثية تلاحق وترافق 
المرأة في كثير من الأحوال بل ولابد أن تصطدم بها, وهذه المنطلقات بالمفهوم الذي 
سنتداوله قد أصبحت عائقا حقيقيا في حياة المرأة ووسيلة لتحريم الكثير مما أباحه 
الله تعالى، وأيما امرأة خرجت من إحدى تلك الدوائر الثلاث ولم تمتثل لها فقد عرضت 

نفسها للتأثيم ولمخالفة دين الله في منظور أولئك المفتين!!
❊  �سنعاء/ �سبا :

تحتفل سلطنة عمان الشقيقة اليوم الثلاثاء بالعيد الوطني الـ38 
لانطلاق عهد النهضة العمانية المباركة بقيادة السلطان قابوس 

بن سعيد في العام 1970م. 
ويأتي الاحتفال بهذه المناسبة في وقت تشهد فيه سلطنة عمان 
نهضة تنموية شاملة ومنجزات شامخة، ومكاسب رائدة وإصلاحات 
جوهرية، تحققت خلال الثمان والثلاثين عاما الماضية في جميع 
المجلات، السياسية والاقتصادية والاجتماعية والثقافية، بفضل 

الإرادة السياسية الثابتة للسلطان قابوس . 
فقد وضع السلطان قابوس بن سعيد منذ توليه مقاليد الحكم 
في العام1970م رؤية واضحة المعالم لواقع المجتمع العماني 
وسبل النهوض به والأولويات التي ينبغي السير وفقا لها وفي 
مقدمة ذلك ترسيخ قاعدة العمل والوطني وبث روح التضامن 

والتماسك في إطار الهوية العمانية . 
التنمية  تنفيذ خطة  وبوتائر عالية في  العمل حاليا  ويجري 
2006 - 2010م والتي تهدف إلى ترسيخ  الخمسية السابعة 
التحولات التي يشهدها الاقتصاد العماني وتحديد ملامح التنمية 
المستقبلية  الرؤية  القطاعات، وتطبيق  الوطنية في مختلف 
للاقتصاد العماني 2020م في ظل الانفتاح الاستثماري والسياحي 

المتوازن . 
هذا وتأتي احتفالات الشعب العماني الشقيق بالعيد الوطني 
المجيد الـ38، في وقت تعيش فيه العلاقات العمانية اليمنية واحدا 
من أكثر عهودها تطورا وازدهارا وتبرز كنموذج يحتذى به في 

العلاقات بين الأشقاء والجيران. 
وقد عرفت العلاقات العمانية اليمنية لسنوات طويلة بتميزها 
وتطورها على المستويات السياسية والثقافية والاجتماعية، كما 
أنها بدأت تشهد منذ بداية العقد الماضي وخاصة بعد تأسيس 
اللجنة الوزارية المشتركة عام1993م ، نموا ونشاطا واضحا في 

❊  م�سقط / العمانية:
الأعمال  رجــال  ملتقى  اختتم 
العماني- الياباني أعماله بنجاح 
باهر بعد أن وضع خطوات إيجابية 
لتنشيط  جديدة  واستراتيجيات 
والشراكة  التجارية  العلاقات 
أعرب  الصديقين.  البلدين  بين 
سعادة السفير الياباني سايجي 
بانعقاد  سعادته  عن  مورموتو 
نجاح  من  حققه  ومــا  الملتقى 
نقلة نوعية  بأنه  ووصــف ذلك 
الاقتصاد  هيكلة  سياسة  فــي 
بين السلطنة واليابان من خلال 
بين  القائمة  العلاقات  تعزيز 
البلدين في المجال الإقتصادي 
والدور المتنامي في توفير مناخ 
كما  ــاف:  وأض فعال.  استثماري 
وردني الإنطباع الإيجابي والفعال 
اليابانيين  من قبل المشاركين 

الذين استشعروا أهمية الملتقى 
في إطلاق حوار بناء في مجال 
والتجارية  الاقتصادية  الأعمال 

مع نظرائهم العمانيين.
من ناحيتها أكدت نسرين بنت 
ــام إدارة  أحــمــد جعفر مــديــر ع
المركز  في  الاستثمار  وترويج 
العماني لترويج الاستثمار وتنمية 
الصادرات، أن الملتقى الذي يعد 
السلطنة  في  نوعه  من  الأول 
يدعم العلاقات التجارية الوطيدة 
بين البلدين، حيث وفرت جلسات 
لمناقشة  فريدة  فرصة  العمل 
أهم المشاريع والأعمال الجديدة، 
لا سيما وأنه من المهم أن تتوضح 
ماهية وصورة اقتصادنا الوطني 
المتنامي أمام الشركات اليابانية 
لتحقيق نتائج استثمارية مثمرة 

للطرفين.

رئيس الوزراء البحريني: البحرين مستمرة في اتخاذ كافة الإجراءات التي تضمن سلامة وضعها المالي واستقرار معاملاتها المصرفية    
❊ المنامة / بنا:

رئيس  خليفة  ال  بن سلمان  خليفة  الشيخ  اكد سمو 
الوزراء بمملكة البحرين بأن الازمة المالية العالمية قد 
على  انسحبت  التى  تداعياتها  بمعالجة  العالم  أشغلت 
الاوضاع الاقتصادية فى مختلف دول العالم بما فى ذلك 
تسببها فى الانحسار الاقتصادى لبعض الدول لافتا سموه 
الى أن مملكة البحرين مستمرة فى اتخاذ كافة الاجراءات 
التى تضمن سلامة وضعها المالى واستقرار معاملاتها 

المصرفية. 
وأشار سموه الى أن الدول مطالبة بمزيد من التعاون 
والتنسيق فيما بينها لامتصاص اثار الازمة التى لايمكن 

لدول العالم أن تواجهها منفردة.
جاء ذلك خلال استقبال سمو رئيس الوزراء فى المنامة 
عدداً من كبار المسئولين فى المملكة والوزراء بحضور 

الشيخ عبدالله بن خالد ال خليفة رئيس المجلس الاعلى 
للشؤون الاسلامية والسيد على بن صالح الصالح رئيس 
مجلس الشورى والسيد خليفة بن أحمد الظهرانى رئيس 

مجلس النواب.
وعلى صعيد التعاون الحكومى البرلمانى فقد أعرب سمو 
رئيس الوزراء عن تقديره البالغ للدور الذى تضطلع به 
السلطة التشريعية فى المسيرة الديموقراطية وفى تبنى 
القضايا التى تمس اهتمامات المواطن البحرينيموءكدا 
سموه بأن تحقيق أعلى قدر من التعاون بين السلطتين 
التنفيذية والتشريعية هو هدف تحرص عليه الحكومة 
ليقينها بأثر هذا التعاون على تعظيم مكتسبات المشروع 

الوطنى لجلالة الملك .
بعدها أكد سمو رئيس الوزراء بأننا يحق لنا فى البحرين 
أن نفخر بمسيرتنا الصحفية الثرية وبالاقلام الوطنية 

الشريفة و النزيهة فى صحافتنا المحلية وباسهاماتها فى 
البناء سواء من خلال الكتابة أو الاعمال الفنية الكاريكاتيرية 
منوها بالدور الذى تقوم به الصحافة البحرينية فى ابراز 
الانجازات الكبيرة التى حققتها مملكة البحرين وفى النقد 
الموضوعى الهادف والقائم على الشراكة الحقيقية من 

اجل خدمة الوطن.
ومن جانبهم أشاد الحضور بتوجيهات سمو رئيس الوزراء 
ومتابعة سموه المستمرة لاوضاع المواطنين ومستوى 
الخدمات المقدمة اليهم وبحرص سموه على تطويرها 
سعيا من سموه لتحقيق أفضل سبل العيش الكريم وأكرمه 
للمواطنين كما نوه الحضور بدور سمو رئيس الوزراء فى 
المسيرة التنموية الوطنية معربين عن تقديرهم للانجازات 
الكبيرة التى حققتها الحكومة برئاسة سموه فى مختلف 

الصعد السياسية والاقتصادية والاجتماعية.

أبوظبي تحتضن أول مطار للطيران الخاص في الشرق الأوسط
❊ ابوظبي / وام:

يشهد معرض الشرق الأوسط للطيران الخاص الاعلان 
عن احتضان أبوظبي لأول مطار في المنطقة للطيران 
الخاص، ومن المقرر ان تكشف شركة أبوظبي للمطارات 
)اداك( عن تفاصيل المطار الجديد، وهويته الجديدة، 
والذي سيقام في البطين، ليحل محل المطار العسكري 

القائم في المنطقة نفسها.
وتعتزم شركة مطار أبوظبي للمطارات )اداك( الاعلان 
خلال فعاليات المعرض الذي انطلقت فعالياته آمس 
الاول الأحد بمركز معارض مطار دبي الدولي، عن 
قائمة أول شركات طيران اقليمية وعالمية ستستخدم 
المطار الجديد مع بداية تشغيله والمتوقع أن يكون خلال 

العام المقبل.
وفي السياق نفسه، راعت )اداك( في الهوية الجديدة 
لمطار البطين الجديد الارتباط الوثيق مع الهوية العامة 
لمطارات أبوظبي الأخرى بما فيها مطار أبوظبي الدولي، 
ومطار العين والمشروعات الأخرى ذات الصلة بصناعة 

الطيران.
وتشارك شركة ابوظبي للمطارت بجناح كبير في هذا 
الحدث الذي يستقطب اكثر من 250 مشاركا من أنحاء 
العالم، و71 طائرة سيتم عرضها في ساحة العرض 
بالمطار، اضافة الى مشاركات أخرى ضمن 20 شاليها 

مفتوحا أمام ساحات العرض المفتوحة للطائرات.
ويفتتح سمو الشيخ أحمد بن سعيد آل مكتوم رئيس 
الأعلى  والرئيس  دبــي  في  المدني  الطيران  هيئة 
والرئيس التنفيذي لمجموعة الإمارات، والذي سيقوم 
الطيران  قطاع  تطورات  حول  افتتاحية  كلمة  بإلقاء 
الخاص ورجال الأعمال في الدولة، وآفاق النمو خلال 

السنوات المقبلة مع افتتاح مطار آل مكتوم.
وستكشف مؤسسة مطارات دبي خلال اليوم الأول 
للمعرض عن مشروع مبنى جديد خاص بطيران رجال 
الاعمال في مطار دبي الدولي، وقدتم تدشين المشروع 
بحضور سمو الشيخ أحمد بن سعيد آل مكتوم، وبول 
تكشف  كما  للمؤسسة،  التنفيذي  الرئيس  جريفث 
المؤسسة عن الهوية الخاصة لمشروع باسم )سفر 
التنفيذيين( والذي ستضاف الى قسم الطيران الخاص 
الجديد في مطار دبي. ويشهد الافتتاح معالي المهندس 
سلطان بن سعيد المنصوري وزير الاقتصاد في دولة 
الإمــارات ورئيس مجلس إدارة الهيئة العام للطيران 

المدني.

السفير الياباني يشيد بملتقى 
رجال الأعمال العماني -الياباني

كافة المجالات . 
وقد اعتبر السفير العماني بصنعاء عبدالله بن حمد البادي، تجدد 
احتفالات بلاده بالعيد الوطني المجيد الـ38 بانها تأتي في وقت 
تشهد فيه العلاقات العمانية اليمنية التاريخية والعريقة تطورا 
مضطردا في كافة المجالات وفي ظل رعاية جلالة السلطان 
قابوس بن سعيد وأخيه فخامة الرئيس علي عبدالله صالح رئيس 

الجمهورية .. 
وأكد السفير البادي في تصريح صحفي بهذه المناسبة :» إن 
البلدين الشقيقين يوليان في الوقت الحاضر أهمية خاصة لتحقيق 
والاستثمارية  الاقتصادية  علاقاتهما  في  التطور  من  المزيد 
باعتبارها المجالات الأكثر حيوية وأهمية في تحقيق الشراكة 

وتبادل المصالح.. 
بالعيد  بــلاده  العماني بصنعاء أوضــح أن احتفالات  السفير 
الوطني الثامن والثلاثين، تأتي وسط تحولات ومكاسب تنموية 
شملت مختلف المجالات والأصعدة.. وقال :» إن سلطنة عمان قد 
استطاعت في ظل القيادة الحكيمة لجلالة السلطان قابوس بن 
سعيد ان تحقق منجزات كبيرة بوأتها موقعا مرموقا في مصاف 
الدول الناهضة.. منوها إلى أن السلطنة بذلت طوال الـ38 عاما 
الماضية جهدا عظيما ومحدد الأهــداف لبناء الدولة العمانية 
العصرية .. مشيرا الى ان السلطنة انفتحت وباقتدار على جميع 
دول العالم واستطاعت ان تخلق علاقات أخوة وصداقة طيبة مع 
كافة أعضاء الأسرة الدولية انطلاقا من مبادئ الحق والعدالة 

والصداقة والسلام . 
يذكر انه من المقرر أن تحتضن العاصمة العمانية مسقط 
الدورة التاسعة والعشرين للمجلس الأعلى لمجلس التعاون 
الخليجي في الفترة 29 - 30 ديسمبر المقبل، ومن الطبيعي 
أن تكون هذه القمة علامة بارزة في سبيل دعم مسيرة مجلس 

التعاون وتعزيز العمل المشترك في كافة المجالات . 

إلى 6,3 طلب وحوالي 285 عميلًا ومشغلا.
ونوه الى أن من بين مشتري طائرات ايرباص )ايه 
سي جيه( طيران الجابر ومجموعة الخرافي الكويتية، 
وتوينجيت وناس السعودية والخطوط الجوية القطرية 
وشركة ايرو سيرفيسيز اكزاكاتيف الفرنسية وعماني 
افياكو ومجموعة بيترز العالمية ومجموعة يو بي الهندية 
وذا بلو موون افييشن الأميركية ومجموعة يو بي ودايملر 
رايسلر وفارم اير وبرايفت اير وجيت ألاينس ومجموعة 

ستامف وفيزا جيت.

سلطنة عمان تحتفل بالعيد الوطني الـ)38( وسط تحولات ومكاسب تنموية شاملة

وتعتزم شركة ايرباص لصناعة الطيران الإعلان عن 
صفقة جديدة لبيع طائرات من طراز )ايه سي جيه( 
الخاصة برجال الأعمال خلال معرض الشرق الأوسط 
للطيران الخاص الذي يقيمه اتحاد الشرق الأوسط 

للطيران الخاص )ميبا(.
وقال فرانسوا شيزيل نائب الرئيس للطيران الخاص 
في ايرباص: إن الشركة لم تتلق أي طلب إلغاء لطلبيات 
شراء طائرات منذ بداية الأزمة المالية العالمية ودخول 
بعض الدول مراحل الركود، مشيراً إلى أن كافة طلبيات 
شراء الطائرات الخاصة برجال الأعمال وغيرها من 
الطائرات التجارية التي أبرزتها ايرباص مع عملاء حول 

العالم قائمة.
وأشار إلى أهمية سوق الشرق الأوسط بالنسبة لسوق 
طيران رجال الأعمال، حيث يستحوذ هذا السوق على 
ثلث مبيعات طائرات رجال الأعمال من طراز )ايه سي 
جيه(، موضحاً أن مبيعات ايرباص من هذا الطراز 150 
طائرة حتى الآن منها 50 طائرة في الشرق الأوسط 

وحده.
مع  اتفاقية  أبرمت  ايرباص  بأن  )فرانسوا(  وأفــاد 
مجموعة محمد الزير لاستشارات الطيران لبيع ست 
طائرات من طراز ) ايه ( 350 لتتفوق بذلك على شركة 
بوينج في الطائرات الصغيرة والضيقة لرجال الأعمال، 

وتتساوى معها في الطائرات الكبيرة.
وقال نائب رئيس ايرباص: ستقوم شركة ايرباص 
هذا العام 2008 بتسليم 14 طائرة ضمن طلبيات شراء 
طائرات رجال الأعمال، منوهاً إلى أن ايرباص لم تبع 
طائرات جديدة من طراز )ايه ( 380 بخلاف صفقة بيع 
وتجهيز طائرة واحدة لرجل الأعمال السعودي الوليد بن 

طلال خلال معرض دبي للطيران في عام 2007.
وذكر فرانسوا أن دبي تحتضن أحد خمسة مراكز 
لقطع الغيار حول العالم، وستقوم الشركة بعرض 
طائرة ايرباص نفاثة خاصة برجال الأعمال، بمقصورة 
مخصصة لكبار الشخصيات في معرض الشرق الأوسط 

للطائرات الخاصة برجال الأعمال للمرة الأولى.
وأوضــح أن ايرباص )ايه سي جيه( لرجال الأعمال 
ودش  ملحق  مرحاض  مع  نــوم  غرفة  على  تحتوي 
بالاضافة إلى ردهة استراحة وغرفة طعام ومقاعد 
من الدرجة الأولى وتتسع لنحو 19 راكبا، مشيرا الى أن 
ايرباص )ايه سي جيه( لرجال الأعمال امتداد لطائرات 
ايرباص ايه 320 الأفضل مبيعاً والتي زادت مبيعاتها 

الشيخ خليفة بن سلمان

السعودية

الاستشارية لحوكمة الشركات في الشرق الأوسط 
التابعة  الدولية  التمويل  بمؤسسة  إفريقيا  وشمال 
للبنك الدولي: إن مثل هذه الأزمة يؤثر على الجميع 
ولكن عندما تمر الأزمة فإن الحوكمة الجيدة للشركات 
سوف تلعب دورا. يذكر أن مؤسسة التمويل الدولية هي 
الذراع التمويلية للقطاع الخاص في البنك الدولي. وفي 
الوقت الذي تكافح فيه مجالس الإدارات والمساهمين 
الاقتصادي  التباطؤ  لمواجهة  العالم  أنحاء  كل  في 
الشركات  شتايندل  دعــا  الأسهم  أسعار  وانخفاض 
ومؤسسات الأعمال إلى ضرورة إتباع أساليب جيدة 

لحوكمة الشركات.
ورغم صعوبة تقديم تعريف دقيق لمصطلح حوكمة 
الشركات فإن التعريف الأكثر شيوعا له هو مجموعة 
من المعايير التي تحقق الشفافية والسلوك القويم 

والمحاسبة في إدارة الشركات.
الحوكمة  قواعد  ذات  الشركات  إن  وقال شتايندل: 
الجيدة سوف تشهد ارتفاعا سريعا في أسعار أسهمها 

بعد انتهاء الأزمة المالية الراهنة.

❊ الدوحة / وكالات:
نائب  العطية  السيد عبدالله بن حمد  أكد سعادة 
ــوزراء وزيــر الطاقة والصناعة أن الأزمة  رئيس ال
المالية العالمية لن تؤثر على توفير فرص العمل 

للمواطنين.
وقال في افتتاح المنتدى العربي للتنمية والتشغيل 
الذي يقام تحت رعاية سمو الشيخ تميم بن حمد آل 
ثاني ولي العهد وتنظمه وزارة العمل بالتعاون مع 
منظمة العمل العربية ويشارك فيه نحو 25 من وزراء 
الاقتصاد والتعليم والتدريب والعمل بالعالم العربي 
لديها  إن قطر  الوطنية  ومنظمات أصحاب الأعمال 
تجارب سابقة في هذا الاطار حيث تراجعت قبل ذلك 
أسعار النفط بشكل كبير غير أنها لم تؤثر على خطط 
التنمية والتشغيل.. مشيراً الى أن المشروعات الضخمة 
التي تشهدها البلاد حالياً استوعبت عدداً كبيراً من 
المواطنين وأن السنوات المقبلة ستشهد كذلك عدة 
مشروعات كبيرة تستقطب الأيدي العاملة القطرية. 

وأضاف أنه تم بناء قواعد للربط بين التنمية وتوفير 
العمل للمواطنين وذلــك من خلال سياسة  فرص 
التقطير التي تم من خلالها ايجاد آلاف فرص العمل 

للقطريين.
وطالب العطية بإعادة تحريك عجلة الاستثمار في 
العالم العربي لتنمية المشروعات المولدة لفرص 
بالدول  الاقــتــصــادي  الأداء  مستوى  ــع  ورف العمل 

العربية.
ومن جانبه أكد عمرو موسي الأمين العام للجامعة 
العربية وجود أرقام مقلقة ومفزعة في أعداد العاطلين 
العربية  بالعالم العربي داعيا العقول الاقتصادية 

لطرح أفكارها ومقترحاتها لحل هذه المشكلة. 
وكشف أن القمة الاقتصادية بالكويت ستركز على 
والمجتمع  الخاص  القطاع  نظر  لوجهة  الاستماع 
المدني في مواجهة المشاكل التنموية العربية معربا 
عن أمله أن يخرج منتدى الدوحة بنتائج تثري أجندة 

عمل القمة.

وزير الطاقة والصناعة القطري : سياسة التقطير لن تتأثر بالأزمة العالمية

مسقط

السيد عبدالله بن حمد العطية

السعودية الأولى في تبني وتشجيع 
قواعد حوكمة الشركات

❊ الريا�ض / متابعات:
احتلت المملكة المركز الأول في نتائج مسح أجرته 
مؤخرا منظمة آي.إف.سي وهي منظمة معنية بتشجيع 
حوكمة الشركات في الشرق الأوسط باعتبارها الأفضل 

بين دول المنطقة في تبني قواعد الحوكمة.
 وجاءت مصر في المركز الثاني بين دول المنطقة.

 واشار المسح الذي يصدر كل عامين الى أن الشركات 
في منطقة الشرق وشمال إفريقيا تكافح من أجل 

تطبيق قواعد الحوكمة. 
وعلى الرغم من رفضه فكرة أن الحوكمة الجيدة 
للشركات يمكن أن تقلل تداعيات الأزمة المالية العالمية 
التمويل  بمؤسسة  المسئول  شتايندل  مارتن  قال 
الدولية: إنه يعتقد أن الحوكمة الجيدة ستحمي بعض 

الشركات من أن تكون جزءا من الأزمة الراهنة.
الخدمات  لجنة  البرامج في  وقــال شتايندل مدير   


